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INCONTRO DI CONSULTAZIONE CON LE ORGANIZZAZONI RAPPRESENTATIVE 

DELLA PRODUZIONE, SERVIZI, PROFESSIONI 

Corso di Laurea Magistrale in Medicina Veterinaria LM-42 

Dipartimento proponente: 

Dipartimento di Medicina Veterinaria 

Data e luogo di incontro: 

07 luglio 2023 – Aula Magna Dipartimento di Medicina Veterinaria–Valenzano (Ba) 

Elenco dei partecipanti 

Docenti del Corso di Laurea in Medicina Veterinaria 

 

DOCENTI 

PROF AIUDI GIULIO 

PROF ALBRIZIO MARIA 

PROF BONERBA ELISABETTA 

PROF. BOZZO GIANCARLO 

PROF. BUONAVOGLIA DOMENICO 

PROF. CAFARCHIA CLAUDIA 

PROF CAMARDA ANTONIO 

PROF CAVALERA MARIA ALFONSA 

PROF CELANO GAETANO VITALE 

PROF CINONE MARIO 

PROF CIRCELLA ELENA 

PROF CRESCENZO GIUSEPPE 

PROF CROVACE ANTONIO 

PROF DAMBROSIO ANGELA 

PROF. DE PALO PASQUALE 

PROF. DI BELLO ANTONIO 

PROF. DI PINTO ANGELA 

PROF. GABRIELLA ELIA 

PROF. GRECO GRAZIA 

PROF LAI OLIMPIA 

PROF LANDI VINCENZO 

PROF. LAUDADIO VITO 

PROF MAGGIOLINO ARISTIDE 

PROF. PASSANTINO GIUSEPPE 

PROF. PERILLO ANTONELLA 

PROF PUGLIESE NICOLA 

PROF QUAGLIA NICOLETTA 

PROF. QUARANTA ANGELO 

PROF RIZZO ANNALISA 
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PROF. SINISCALCHI MARCELLO 

PROF. TATEO ALESSANDRA 

PROF TEMPESTA MARIA 

PROF TERIO VALENTINA 

PROF TINELLI ANTONELLA 

PROF. VALASTRO CARMELA 

PROF. VALENTINI LUISA 

PROF. VENTRIGLIA GIANLUCA 

PROF. ZIZZO NICOLA 

 

Rappresentanti degli studenti del Corso di Laurea in Medicina Veterinaria 

ANDRIULO OLGA MARIA 

AZZOLINO MARIATERESA 

BUONFRATE VALERIA 

ELDAR YOTAM 

FRATTINA LORENZA 

MARSELLA MAURO 

SCALTRITO ANGELICA 

 

Elenco partecipanti per le organizzazioni consultate: 

- Delegazione del Comitato Centrale FNOVI 

- Presidenti degli Ordini dei Medici Veterinaria della Puglia  

- Presidenti degli Ordini dei Medici Veterinaria della Basilicata 

- Medici Veterinari ASL 

 

Il giorno 07 luglio 2023, alle ore 11.00, presso l’Aula Magna, si è tenuto l’incontro di 

consultazione con le parti sociali. 

 A nome del Consiglio di Corso di Laurea e del Direttore del Dipartimento prof. Nicola 

Decaro, il Coordinatore porge sentiti ringraziamenti alla delegazione del Comitato 

Centrale FNOVI, al Presidente Prof. Penocchio, ai Presidenti degli Ordini della Puglia e 

della Basilicata e ai veterinari regionali per la partecipazione alla riunione straordinaria 

del corso di laurea LM42. Il Coordinatore sottolinea l’importanza di questi momenti di 

confronto che consentono di ottenere un feedback sull’evoluzione della professione 

veterinaria, funzionale a rendere il percorso di preparazione della figura del medico 

veterinario al passo con le rapidissime dinamiche sociali.  
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Interviene il Prof. Di Bello in veste di Presidente dell’Ordine dei Medici Veterinari della 

Provincia di Bari e docente del Campus di Medicina Veterinaria, ribadendo la rilevanza 

di queste giornate di incontro che hanno il grande pregio di esplorare le prospettive di 

crescita della professione veterinaria che non possono prescindere da una Accademia 

sempre più cosciente del territorio e del mercato del lavoro. 

 

Il prof. Di Bello precisa come quello attuale rappresenti un momento particolarmente 

propizio e prolifico per la professione veterinaria perché caratterizzato dalla volontà 

reciproca, della FNOVI e dell’Università, di stringere collaborazioni nell’ambito delle 

proprie competenze, per tracciare i contorni di una professione dai molteplici ambiti 

d’azione e con un ruolo sempre più centrale nella Salute Pubblica. Il prof. Di Bello 

sottolinea la necessità di incoraggiare questi momenti di incontro e di confronto e 

conclude il proprio intervento ringraziando i Presidenti degli Ordini della Puglia e della 

Basilicata convenuti. 

 

Prende la parola il prof. Orlando Paciello, Presidente dell’Ordine dei Medici Veterinari 

di Salerno e membro del Comitato Centrale della FNOVI, che ringrazia il prof. Di Bello 

per l’intervento. L’incontro della FNOVI con i docenti del Campus di Medicina 

Veterinaria di Bari, precisa il prof. Paciello, rientra nell’ambito di una iniziativa 

nazionale della federazione che ha l’intento di avvicinare fisicamente due mondi, 

fortemente interconnessi, come quelli dell’università e della professione veterinaria e di 

definirne le necessità reciproche. Il prof. Paciello aggiunge, inoltre, che è grazie alle visite 

eseguite presso i dipartimenti italiani che è stato possibile tracciare i punti di forza e, in 

alcuni casi, di debolezza delle strutture e dei percorsi formativi offerti, ribadendo a 

questo riguardo il ruolo della FNOVI come organo politico in grado di interagire con gli 

organi dello Stato facendosi portavoce delle esigenze dell’Università tanto quanto dei 

medici veterinari. 
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Il prof. Paciello ringrazia il prof. Decaro ed i partecipanti convenuti per la preziosa 

disponibilità e cede la parola al Presidente dott. Penocchio. 

 

Segue una presentazione del Presidente dal titolo “FNOVI e Ordini incontrano UNIBA” 

che offre una panoramica dello status della professione veterinaria attuale, spaziando 

dal ruolo rivestito dal medico veterinario nel corso della recente pandemia da SARS-

CoV2, all’introduzione del syllabus e della prova pratica valutativa nella nuova laurea 

abilitante, alla carenza di figure di zooiatri, fino alla proposta di inquadramento delle 

figure degli specializzandi come “dirigenti in formazione a tempo determinato”, con un 

contratto collettivo nazionale di lavoro presso le aziende sanitarie locali dove è in corso 

la loro formazione.  

 

Segue l’intervento da remoto della dott.ssa Silvia Tramontin, consigliera FNOVI nonché 

Direttore del Dipartimento dei Laboratori di prova per la Sicurezza degli Alimenti 

ACCREDIA, descrivendo una nuova iniziativa della FNOVI relativa alla certificazione 

delle competenze dei Medici Veterinari mediante un percorso volontario riconosciuto a 

livello europeo in grado di attestare la competenza del Medico Veterinario in uno 

specifico settore in base alla formazione post-laurea e all’attività professionale esercitata. 

  

Segue l’intervento del Coordinatore con una presentazione del Campus di Medicina 

Veterinaria di Bari, dei servizi e delle strutture a disposizione degli studenti, dell’attività 

di ricerca e dell’offerta formativa, soffermandosi particolarmente sulle recenti modifiche 

del corso di laurea in Medicina Veterinaria.  

 

Al termine della presentazione, il prof. Paciello ringrazia il Coordinatore e apre il 

dibattito sulle tematiche affrontate. 

Interviene il prof. Celano che ricorda con emozione la ricorrenza dei 50 anni della 

medicina veterinaria di Bari e sottolinea l’importanza della giornata odierna, da lui 

definita “veterinary day”. Il prof. Celano definisce “straordinaria” la professione 
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veterinaria ed è convinto che l’università possa fare “grandi e belle cose” in termini di 

progetti ed innovazioni del prossimo futuro, invitando tutti a mantenere un 

atteggiamento “autentico”. Chiede, dunque, al Presidente dott. Penocchio come 

affrontare la mancanza di borse di studio destinate agli specializzandi. 

 

Il dott. Penocchio menziona nuovamente l’intento di proporre l’impiego degli 

specializzandi nel Servizio Sanitario Nazionale alla stregua dei medici ospedalieri ed 

aggiunge che per raggiungere questo obiettivo sarà necessario interfacciarsi con i 

ministeri competenti mantenendo un fronte comune. 

 

Interviene il prof. Di Bello che, facendo seguito all’intervento del Coordinatore 

sull’importanza della didattica e della formazione dei docenti, sottolinea la necessità di 

restituire centralità alla qualità della didattica nel percorso formativo del medico 

veterinario, troppo spesso dimenticata perché non funzionale alla carriera universitaria. 

Il prof. Di Bello conclude il suo intervento ribadendo che l’università dovrebbe essere 

lungimirante e prevedere l’evoluzione della figura del medico veterinario in risposta alle 

esigenze di un mercato del lavoro in rapida evoluzione, in modo da rendere sempre più 

aggiornato e coerente il percorso formativo.  

 

Segue l’intervento del rappresentante degli studenti, Mauro Marsella, che ringrazia la 

FNOVI per la giornata interessante e per temi affrontati che ritiene di importanza 

strategica sia per la professione veterinaria che per la popolazione studentesca. Lo 

studente Marsella condivide quanto detto in precedenza dal prof. Di Bello riguardo la 

necessità di intercettare le problematiche future in anticipo e suggerisce la possibilità di 

modificare annualmente i percorsi professionalizzanti del Corso di Laurea e di estendere 

la durata del percorso di studio a 6 anni in modo acquisire in maniera più consapevole 

le competenze richieste dalla professione. 
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A questo riguardo interviene il dott. Penocchio che esprime la posizione favorevole della 

FNOVI rispetto all’estensione a 6 anni del percorso di studio, sebbene in passato vi siano 

state posizioni opposte provenienti per lo più dal mondo accademico. 

 

Il prof. Paciello ringrazia lo studente Mauro Marsella per il suo intervento e per aver 

sottolineato l’importanza di un confronto costante dell’Università con la professione, ed 

invita i Dipartimenti di Medicina Veterinaria ad interfacciarsi almeno una volta l’anno 

con gli Ordini del territorio di pertinenza affinché si definiscano insieme percorsi 

formativi, anche post-laurea, in linea con le necessità della professione.  

Segue l’intervento del dott. Vito Bochicchio, direttore del Dipartimento di Prevenzione 

della Sanità e del Benessere Animale dell’Azienda sanitaria locale della provincia di 

Potenza, il quale sottolinea la necessità di avere a disposizione figure di medici veterinari 

che rispondano alle necessità di un territorio in cui è fortemente presente la produzione 

primaria. 

Il prof. Paciello ringrazia il dott. Bochicchio ed evidenzia la necessità di incrementare la 

rappresentanza dei medici veterinari nell’ambito dei Dipartimenti di prevenzione in 

Italia, il cui ruolo è fondamentale per unire le competenze della medicina umana e della 

medicina veterinaria nel comune interesse della Salute Pubblica. 

 

Il Segretario verbalizzante      Il Delegato alla didattica  

Dr.ssa Maria Alfonsa Cavalera        Prof. Pasquale De Palo 


